

Ismael Aguilar Barajas. Profesor titular de Economía en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) desde 1991. Previamente a su incorporación al Tecnológico, se desempeñaba como profesor-investigador en El Colegio de México. Asimismo, tiene una licenciatura de la Universidad Michoacana, y posgrados de la Escuela de Economía y Ciencias Políticas de Londres. Actualmente coordina la Cátedra de Investigación ITESM Economía de la Frontera Norte de México.

Rodolfo Casillas R. Licenciado en Relaciones Internacionales por El Colegio de México; maestro en Historia por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), unidad Iztapalapa, y doctor en Historia por la Universidad Iberoamericana. Cursos de especialización en Sociología de la Religión en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Fue investigador de El Colegio de México; asesor de El Colegio de la Frontera Norte para el estudio sociográfico de las preferencias religiosas en el norte del país; asesor de 1998 a febrero de 1999 de la Subsecretaría de Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación, y coordinador de asesores de dicha subsecretaría de marzo a diciembre de 2000; secretario académico de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), México, de octubre de 2002 a agosto de 2004; es profesor e investigador de la misma desde enero de 1991. Miembro del consejo dictaminador de varias instituciones y revistas especializadas, tales como el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), el Instituto Nacional de Desarrollo Social (Indesol), El Colegio de México, El Colegio de la Frontera Norte, la UNAM, la UAM, la Universidad Autónoma de Querétaro y la propia Flacso, entre otras instituciones. Miem-

bro del Consejo Consultivo del Instituto Nacional de Migración, desde abril de 2007. Director adjunto de la revista *Religiones y Sociedad*, de 1998 a 2000. Es miembro fundador del patronato de la Fundación Sin Fronteras, IAP, del Foro Migraciones y de la Red Regional de Organizaciones Civiles para las Migraciones (RROCM), así como del Centro de Estudios de las Religiones en México (CEREM).

Jaime Collado. Ingeniero civil doctorado en Recursos Hídricos, ha sido investigador en la UNAM, la Universidad de Iowa, el IIE y el IMTA. Actualmente es vicepresidente del Comité Nacional Mexicano para la Comisión Internacional de Riego y Drenaje, secretario de la Coordinación del Programa de Ingeniería y Desarrollo de la Academia de Ingeniería, coordinador del Grupo Especializado de Programación del Consejo de Cuenca del Río Balsas, miembro del Consejo Consultivo de la Red Interamericana de Gestión del Agua de la OEA, consultor registrado de Conacyt, FAO y WMO, miembro del Consejo Editorial de las revistas *Tláloc-AMH* e *Ingeniería Hidráulica en México*, y miembro del Claustro Doctoral de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Ingeniería-UNAM. Tiene más de ciento cincuenta publicaciones entre las que destacan los libros *Agua, medio ambiente y sociedad: hacia la gestión integral de los recursos hídricos en México* y *Síntesis del IV Foro Mundial del Agua*. El Colegio de Ingenieros Civiles de México le otorgó el premio nacional Miguel A. Urquijo en 1990.

Tonatiuh Guillén López. Doctorado en Ciencias Sociales con especialidad en Sociología. Actualmente es presidente de El Colegio de la Frontera Norte, en donde también ha sido director del Departamento de Estudios de Administración Pública y director de la revista académica *Frontera Norte*. Ha sido profesor de la Universidad Nacional Autónoma de

México (UNAM), de la Universidad Autónoma de Coahuila y de la Universidad Autónoma de Chiapas, además de profesor visitante en otras instituciones nacionales e internacionales. Sus temas de investigación se concentran en los estudios de política regional, modernización de los gobiernos locales, federalismo y descentralización. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores, del Foro Consultivo Científico y Tecnológico, del Comité de Ciencias Sociales y Economía del Conacyt, presidente de la Red de Investigadores en Gobiernos Locales Mexicanos (Iglom) y coordinador ejecutivo del Premio Gobierno y Gestión Local (2005, 2007).

Jorge Luis Hidalgo Castellanos. Licenciado en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), con maestría en Estudios Internacionales por la Universidad Complutense de Madrid. También realizó estudios en el Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos (IMRED) en la ciudad de México, en la Escuela Diplomática de Madrid, en el Instituto Universitario de Estudios Europeos en Turín y en la Universidad de las Antillas Occidentales en la ciudad de Belice. Es miembro de carrera del Servicio Exterior Mexicano (SEM) desde 1992. Actualmente ocupa el cargo de jefe de Cancillería en la embajada de México en Belice. En el extranjero también ha laborado en los consulados generales en Los Ángeles y en Río de Janeiro, así como en las embajadas en España y en Austria, donde siguió la OSCE y la relación bilateral con Eslovaquia y Eslovenia. Asimismo, atendió asuntos multilaterales en la misión permanente de México en Viena (ONUDI y CNUDMI) y ha participado en varias conferencias internacionales en el seno de la ONU. En la Secretaría de Relaciones Exteriores trabajó en el IMRED.

Héctor Lerín Rueda. Miembro del Servicio Exterior Mexicano (SEM). Se recibió en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) con mención honorífica en Estudios Latinoame-

ricanos y su tesis fue premiada por la Asociación de Historiadores de América Latina y el Caribe como la mejor que en su especialidad se presentó en 1984 en la región. Hizo un curso de Sociología y atendió al diplomado del Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos (IMRED). Ha sido profesor universitario de Política Mundial y Sociología Latinoamericana y docente en diversos niveles académicos. Ha escrito artículos para diversas revistas sobre temas internacionales, sociales y políticos. En 1990 ganó el Concurso Galo Plaza sobre la integración latinoamericana, y fue premiado por el gobierno de Ecuador. Su trabajo *América Latina frente al siglo XXI* fue publicado por el Instituto ILDIS, México, en el año 2000.

Miguel Marín Bosch. Obtuvo la licenciatura en Historia en la Universidad de Yale, así como la maestría y el doctorado en la misma especialidad en la Universidad de Columbia. Ingresó al Servicio Exterior Mexicano (SEM) en 1970. En 1979 fue nombrado embajador y, desde 1994, es embajador eminente. En el exterior ha estado adscrito a las misiones permanentes ante las Naciones Unidas y los Organismos Internacionales con sede en Ginebra; asimismo se desempeñó como cónsul general en Barcelona. Se ha dedicado principalmente a los asuntos multilaterales, en particular el desarme. Fue miembro de la Junta Consultiva en Asuntos de Desarme del secretario general de la ONU, misma que presidió en 2000. En la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) ha ocupado, entre otros cargos, el de secretario privado del canciller Alfonso García Robles y secretario particular del canciller Jorge Castañeda y Álvarez de la Rosa. De 2000 a 2002 fue subsecretario para África, Asia-Pacífico, Europa y Sistema de las Naciones Unidas. Ha sido profesor en diversas universidades. Es autor de numerosas publicaciones sobre desarme, relaciones internacionales e historia. Fue director general del Instituto Matías Romero de la SRE.

Guillermo Reyes Castro. Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y maestro en Estudios Diplomáticos por el Instituto Matías Romero de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). Es miembro del Servicio Exterior Mexicano (SEM) desde 1992. Obtuvo los diplomas del Curso Superior de Defensa Continental en el Colegio Interamericano de Defensa en Washington, D. C., y el de Seguridad Nacional, en el Instituto Tecnológico Autónomo de México. Ha sido conferencista y docente en diversas instituciones. En el exterior estuvo adscrito a la misión de México ante la OEA, y ha participado como miembro de la delegación de México en numerosas reuniones internacionales. En la SRE ha colaborado en la Dirección General para Organismos y Mecanismos Regionales Americanos y en la Dirección General para el Sistema de las Naciones Unidas, en la que fue director de Seguridad Internacional. Actualmente es cónsul adscrito en El Paso, Texas.

Gema Santamaría Balmaceda. Licenciada en Relaciones Internacionales. Tiene los diplomados en Seguridad Nacional en México, por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), y en Feminismo, Desarrollo y Democracia, por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Es especialista en temas de género, movimientos sociales e identidades colectivas en México y Centroamérica. En 2006 obtuvo el Premio Nacional Sor Juana Inés de la Cruz que otorga el Instituto Nacional de las Mujeres por la investigación titulada *Alianza y autonomía: las estrategias políticas del movimiento de mujeres en Nicaragua*. Actualmente se desempeña en el Departamento de Estudios Internacionales del ITAM y en la coordinación del proyecto Red Transnacional de Análisis sobre Maras del Centro de Estudios y Programas Interamericanos.